
香港：

人民币离岸中心舍我其谁
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去年下半年至今，从中国银行面向美国

客户开放人民币交易、世界银行首次发行人

民币计价债券，到国家外汇中心开展人民币

对外汇期权交易等，人民币在国际化的道路

上已经开始了“加速跑”。随之而来的是，

更多的海外城市开始觊觎人民币离岸中心

的“宝座”。最近，包括新加坡和伦敦在内

的重要金融中心都放出话来，要成为除中

国香港外的第二个人民币离岸中心。

苏格兰皇家银行有限公司最新发布的

研究报告《离岸人民币市场指南：人民币国

际化的试金石》中称，目前，离岸人民币债

券市场的主要投资者来自亚洲，大部分来

自香港，香港也是大部分离岸人民币存款

的聚集地。不过，随着时间的推移，香港离

岸人民币的相对垄断地位即将被打破。

首先站出来要和香港“单挑”的便是亚

洲区域内的另一国际金融中心——新加

坡。4 月中旬，新加坡金管局主席、前总理吴

作栋公开对外界表示，中国央行不久将指定

一家中资银行作为新加坡的人民币清算行，

这将使新加坡各银行能够直接经手人民币

业务，而无需经由中国香港或内地各商业银

行转手。新加坡政府对此已经许可。

虽然吴作栋显得非常“谦虚”，一再强

调“我们没有意图和香港竞争”，但是 4 月

20 日，英国《金融时报》头条刊文《新加坡

欲成首个人民币离岸中心》，“首个”二字还

是刺痛了“一哥”香港的神经。

相比之下，伦敦也只是表态想成为“另

一个”人民币离岸中心。“伴随着中国全球贸

易和金融的发展，（人民币离岸）这个市场的

蛋糕会越来越大，不是中国香港一个中心可

以独享这一市场的，多个人民币离岸中心对

人民币的发展是更为有利的。”4 月中旬，英

国伦敦金融城荣誉市长白尔雅在上海接受

中国媒体采访时表示，“香港已先行一步，但

新加坡、纽约也有机会参与人民币离岸市

场，伦敦希望且有信心尽快参与进来，总有

一天会成为另一个离岸人民币中心。”

事实上，对“人民币离岸中心”这一头

衔虎视眈眈的不仅是新加坡和伦敦。德意

志银行等外资企业高层此前也曾表态，只

要条件成熟，包括法兰克福等在内的欧洲

主要金融城市亦有同样兴趣。

人民币离岸中心为何如此受青睐？在首都

经济贸易大学金融学院院长谢太峰教授看来，

这是因为客观上讲，这些金融中心都希望在国

际竞争中保持自身的优势、拥有持久的生命力。

拿下人民币这个新“堡垒”、开辟人民币这一新市

场，无论是扩大交易规模，还是突出优势特色，都

是这些地区捍卫自身国际金融中心地位的筹码。

“国际货币市场美元、欧元、日元三足鼎立，

现在有预测指出，人民币很有可能成为三大货

币之外的第四大国际货币，甚至取代日元成为

三大货币之一。虽然短期内人民币取代日元是

不可能的，但是，人民币国际化是不可逆转的趋

势。”谢太峰说，这种情况下，抢得人民币离岸中

心的先机，就可以在人民币成为国际货币以后，

在人民币离岸市场的发展中分得更大的份额。

以香港市场比较活跃的人民币债券发行业

务为例，企业在香港发行人民币债券，需要香港

的律师所制作文件，需要香港的银行承销，需要

香港的媒体和广告公司宣传。一个债券发行业

务，拉动了一整条金融服务和专业服务产业链。

中银香港也表示，目前，人民币已经带来正面盈利

贡献，随着业务发展，相关盈利还会扩大。

谢太峰表示，人民币成为国际货币，也

就是说在具有了结算交易货币、投资货币、

储备货币三大职能后，哪个国际金融中心

首先成为人民币的离岸中心，就可以率先

强化自身的结算中心地位，随之而来的人

民币借贷、投资、证券、衍生品交易都会出

现，也会强化该地区的投资中心地位。而

成为国际储备货币的离岸中心，无疑会在

国际金融新市场和国际经济新秩序中抢占

优势，提升自身的国际竞争力。

（相关报道见第3版）
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三言二拍

截稿新闻

海外觊觎人民币离岸中心“宝座”
香港先行一步 新加坡、伦敦不甘落后

■ 本报记者 高洪艳

刚刚有点转向苗头的通胀，因为南方大

旱而再次压力加大。最新消息，国家将下拨

特大抗旱经费，支持南方各省抗旱。专家们

普遍预计，5 月份的 CPI 同比涨幅将维持在

5%以上高位，且不排除达到5.5%的可能。

一方面，广大中小企业能获得的资金

数量很少，实际利率很高，生存无比艰难；

另一方面，部分地区缺电影响了正常生产

经营；现在，大旱又将不可避免地推高粮价

菜价，宏观调控陷入进退维谷的地步。

5 月份经济数据很快要公布，正如财经

人士水皮先生所说“调整存款准备金率如

来例假，一个月一次”，利率的调整也比较

有规律，两个月来一次。6 月份又面临调整

利率的窗口，央行会不会加息呢？

如果没有缺电和大旱，6 月份还真不一

定加息，因为经济出现了比较明显的放缓

苗头，但是缺电和大旱推高了通胀水平，使

得加息的压力进一步加大。笔者预计，在

经过百般的矛盾和纠结后，央行 6 月份很可

能还要加息。

中小企业困境、缺电、大旱是今年上半年

中国经济领域中的三大特殊现象。在应对前

两大经济现象中，管理层存在诸多失误。

中小企业的资金困境，很大程度上是

过分倚重提高存款准备金率，忽视利率调

节的货币政策造成的。由于存款准备金

率畸高，可供贷款的资金很少，有限的资

金集中流向优势大企业；而实际利率水平

远远高于名义利率水平，所以，中小企业

获得的贷款不仅数量少，而且利率高，经

营十分困难。

缺电的一个重要原因是行政干预造成

的，不恰当的电煤和电价干预政策扭曲了

煤和电的正常关系，加剧了电荒。

至于当前的大旱，有一个现象特别值

得注意。据报道，有农民告诉记者，每亩地

的收益只有 1400 元左右，抽水灌溉一次的

成本是 200 元，如果从第一阶段就开始抽

水，一季度至少要抽四五次水。在权衡收

成与收益后，有些农民便直接选择放弃浇

水，部分农民的抗旱积极性并不高。“无水

可浇”是老天爷的问题，“有水不浇”是政策

的问题，是农民在社会平均通胀水平高企

的情况下，对个别生产环节利润受到压制

的用脚投票，与电荒的原因相同。

从“一房一价”，到约谈涨价企业，到煤

电联动……本轮调控以来的行政干预目前

看来尚未成功，其根本原因在于罔顾经济

生态的内在逻辑，生硬地调节某一环节，其

结果必然出现意想不到的后续问题。不承

认社会平均利率水平的上升，人为保持“负

利率”的经济运行环境，这个大思路不改

变，具体调控就可能摁下葫芦起来瓢。

■ 兰恒敏

大旱推高CPI 利率调整很忐忑

新闻速递新闻速递

东莞模具展

推动产业结构优化

详细报道见第 6 版

本报常年法律顾问
■ 北 京 市 炜 衡 律 师 事 务 所
■ 赵 继 明 赵 继 云 律 师
■ 电 话 ：010-62684388

编辑：高洪艳 联系电话：95013812345-1024

制版：张 迪 E-mail:myyaowen@163.com

珊丽娜：浓浓的盘扣爱

不减的中国情

详细报道见第 4 版

美未将中国列入“汇率操纵国”

美国 5 月 27 日正式公布的最新一

期《国际经济和汇率政策报告》称，包

括中国在内的美国主要贸易伙伴均

未 操 纵 其 货 币 与 美 元 之 间 的 汇 率。

报 告 所 述 时 间 为 2010 年 下 半 年 和

2011 年的前 4 个月。

俄罗斯将重启粮食出口

俄罗斯政府 5 月 28 日发表声明

说，俄政府去年出台的粮食出口禁令

达到了满足国内需求及抑制粮价上

涨的目的，将从今年 7 月 1 日起取消

该禁令。

工业利润增幅进一步回落

国家统计局近日公布的数据显

示，今年 1 月至 4 月，全国规模以上工

业企业实现利润 14869 亿元，同比增

长 29.7%，但此幅度连续回落，前 2 个

月是 34%，前 3 个月是 32%，表明经济

增速在持续放缓。

劣质进口矿石趁虚而入

需求高热下，矿产品市场货紧价

扬，劣等进口矿石也在趁虚而入。国家

质检总局近日披露，今年前 4个月，江苏

口岸进口的部分矿石质量与合同不符、

杂质过多，有近40%的矿石不合格。

25万吨储备糖投放市场

商务部消息，国家发改委、商务

部、财政部定于 5 月 31 日投放第五批

国家储备糖，数量为 25 万吨。目前，国

内食糖现货价格相对进口食糖的价差

已扩大至每吨 1000 元以上，中国再次

抛储是为保证食糖市场供应，平抑国

内糖价。

钢铁市场倒逼机制形成

工信部原材料工业司副司长骆

铁军日前表示，当前，中国钢铁业无

论是利润率还是投资增速都处于原

材料行业的垫底水平，到了一个市场

可以倒逼行业调整的阶段。

（本报综合报道）

超标电动自行车面临淘汰

会展城市竞合模式

期待被超越
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日前，一家国际环保机构公布的一项抽样调查结果显示，中国

市场上大量存在的塑料玩具含有危害儿童健康的邻苯二甲酸酯。

据悉，目前，包括欧盟、美国、东南亚等国家和地区均已禁止生产和

销售含有该物质的玩具。

图为某商家在展会上推广新型儿童娱乐设施及玩具。

本报记者 季春红 摄影报道

本报讯“沉寂”一年有余的电动自行

车行业再生“波澜”。记者了解到，国家公

安部、工业和信息化部、国家工商行政管理

总局、国家质量监督检验检疫总局等四部

委日前联合下文，要求整改当下电动自行

车产业，限期淘汰在用“超标”车。在用的

“超标”电动车要通过以旧换新、折价回购

等方式进行淘汰。

继 2009 年电动自行车新国标暂缓执

行后，今年 4 月，四部委联合发文指出，近

年来，电动自行车不按规定生产、销售问题

严重，大量“超标”电动自行车上路行驶，道

路交通安全隐患突出，要求各省按现有法

规及 GB 17761 标准制定整改规范，时速达

30km/h 以上的电动自行车将被划为电动

摩托车范围，将大幅度提高产业准入门槛。

对 此 ，车 企 及 行 业 协 会 表 示 压 力 巨

大。新日、雅迪、爱玛等行业龙头企业代表

表示，眼下原材料涨价，新标准施行后市场

将会大幅缩水，执行有难度。

据悉，继上月四部委文件发布后，目前

国内各省市电动自行车均停止发放车牌，

相关主管部门正陆续与企业及协会调研商

讨实行事宜。 （李 佳）


